

# パンタナル通信

一般社団法人 南北米福地開発協会 会報 2025年12月1日 267号

# 世界平和地球村の建設と自然環境の保護



ミツバチの巣箱  
来られ、ボランティア活動をする中で、野口君が設置して  
いた古い、風雨にさらされ、壊れている  
ような状態の巣箱から、蜜蝱の残りを見つけました。彼

岩澤園長… 2011年9月に大きな転機が来ました。神山美子さんがレダに来られ、ボランティア活動をする中で、野口君が設置していた古い、風雨にさらされ、壊れているような状態の巣箱から、蜜蠟の残りを見つけました。彼

した。特に2020年の2月から頃には、一箱から約30～40㍑もの非常にきれいな蜂蜜が取れたのです。

**2 レダ産蜂蜜の品質とブランディング化の可能性**

**編集部：**レダの蜂蜜は、他地域の蜂蜜と比較してどのような特徴がありますか？

**岩澤園長：**私自身、近隣のジャルジンやロマ・プラタの蜂蜜を試しましたが、レダの蜂蜜は「癖がなく、甘味が

でなく「多様なビタミンが集めて」いる百花蜜のため、そのミックス(配合)が非常に良い結果を生んでいる可能性があると思われます。この「レダブランド」となる可能性を秘めた蜂蜜は、文鮮明先生が源焦聖地(根源聖地)に定められた地の特性が生んだものであり、「元気で健康な蜂から採れたものです。

また、レダでは年に2回、採蜜ができるという発見もありました。(次面につづく)

の開拓の時から始まっていたと思いません。当時、日系移民の専門家が船に乗ってレダに来て、養蜂について指導していた歴史があります。しかし、レダの誰が担当していたのかはつきりせず、多くの蜂蜜が取れる状況に

が取り組んでも、その後に現地で継続できるのかという懸念もあり、野口君は十分なサポートを受けられなかつたのではないかと思ひます。編集部・転機はいつ訪れたのでしょうか?

かかる従業員の「アント」「さんか蜂」の生態に詳しかったため、「彼と組んでやろう」ということになりました。2019年から2020年にかけてのことです。

それから養蜂に取り組んでいく由で、「意外と採れる」ことが分かりま

編集部：その品質の源泉はどこにあるとお考えですか？

岩澤園長：レダそのものが、人為的に植えられた植物の花ではなく、野生の小さな花が多く咲くことが理由だと思います。單一種類の蜜源からではなく、「多様な」という趣の二

編集部… レタにおける養蜂はいの頃始まつたのでしょうか？

その後、エスペランサで養蜂の経験をしてくれました。

価も高く、ブランド力があることを  
感じます

## プロジェクトの再起動 編集部…レダにおける養蜂はいつ頃

中田所長が蜂にアレルギーがあつたこと也有つて、なかなか定着しなかつた

の隣に手袋を被り、窓の取扱い方など、現在のやり方の基礎を筑いて貰いました。

「いと嫌だ」という人が出てきています。日本やアメリカのメンバーからの評

長の熱い思いをお届けします。

サポートを試みたりした時期もありました。たぶん、当時の責任者であつた

に役立ちたいという思いから、本格的な活動が始まりました。彼女は探察

入っていない」、そして「味が良い」という理由で、今では「レダの蜂蜜」でな

特別対談 019年から主導されてきた岩澤春比古園長に、その歴史と、次世代への継承についてお話を伺いました。レダ産蜂蜜の品質の高さと、今後の事業展開の可能性について、岩澤園長

編集部：その後、野口君の取り組みなどもありましたが、なかなか継続しなかつたと伺っています。

てくれました。彼女は生物学を大学で勉強していたため、専門的にも詳しかったのです。

レダのミツバチ（アフリカ）では、先住民から蜂蜜を買い、使っていますが、レダの蜂蜜の「品質が優れて」いる、「ゴミが

## 特別対談

# レダブランド確立への挑戦 岩澤園長が語る 養蜂プロジェクトの歴史と可能性



女がそれを拾つて溶かし、蝋燭を作り始めたのがきっかけで「養蜂をやつけ」(ナイスドミツバチ)と評価します。酸味もあるのですが、非常に美味しいと感じています。例えば、オリンポ



「強い」と評価します。酸味もあるのですが、非常に美味しさと感じています。例えば、オリンポで一番しつかりしたホテルでは、これまでは先住民から蜂蜜を買い、使っていたのですが、レダの蜂蜜の「品質が優れている」、「ゴミが



集めてくれ、利益を生み出してくれる。将来的にも、とても魅力的な活動だと感じました。そして、あつという間に1年がたち、やり残したこと多かったです。

が、日本に帰つてきました。レダでの養蜂の体験を生かすため、帰つて来てすぐに養蜂所の門を叩き、弟子入りして本格的に養蜂の勉強をしています。もう少しで2年になりますので、来年またレダに行けたらと考えていました。

編集部：その一方で、現在のレダの養蜂活動における課題や懸念点があれば教えてください。

栗原：現在、主に二つの課題があると考えています。

一つは、資材の老朽化です。巣箱自体が古くなっていることが懸念されます。巣箱が老朽化すると、病気の原因になつたりする虫が侵入しやすくなつたりするため、古くなつたものを新しくして巣が半分に分かれて、一部の蜂群が引っ越してしまいます。

分蜂が起きると、蜂蜜を採る効率が非常に悪くなるため、これを防ぐ管理が必要です。

また、スムシ（巣虫）やダニなど、外敵からの保護も重要です。以前、レダで採蜜した際にも、スムシによって被害を受けている巣箱がありました。外敵からミツバチを守ることで安定的に蜂蜜を生産できるようにしたいと考えています。

巣箱を点検してい

ます。

内部を点検してい

ます。

て、

# アスンシオンについて

レダの電気屋さん



第29回

で数日間アスンシオンに滞在することになります。アスンシオンはパラグアイの首都です。

今回はアスンシオンで原稿を書いています。アスンシオンに来て改めて感じたことは、3年前に初めて来た時と比べ、走っている車が少し良くなっているということでした。といっても、高級な車が増えたということではなく、3年前はあちこち傷んだ車がたくさん走っていたのが、そういう車が明らかに少なくなっているということです。

ということは、少しずつではありますが、アスンシオン、もしくはパラグアイという国も発展しているということだと思います。

ジニ係数(所得格差)が大きく、腐敗認識指数149位(2024年)のパラグアイでも発展はしているのだということを改めて認識させていただきました。

(参考)腐敗認識指数 国別ランキング・推移(URLはタップ可)  
<https://www.globalnote.jp/post-3913.html>

(参考)世界のジニ係数ランキング(CIA)(URLはタップ可)  
<https://sekai-hub.com/statistics/cia-gini-index-ranking>

(山崎茂章)

レダに行くため交通機関の関係には、たいていは

## 夢かける大陸、南米

南米には僕らの夢が詰まっています。創始者の文総裁・韓総裁夫妻が描いた夢がそのまま残っているからです。それはどんな夢でしょうか?▼僕

## 次期編集長のコラム



[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Haitian\\_Dirt\\_Biscuits.J](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Haitian_Dirt_Biscuits.J)

人といえば東京23区の人口とほぼ同じくらいです。毎年、東京23区に居る人たちがお腹を空かせて痩せこけて死んでいくどちら、どれだけの大問題でしょ

うか。本来、これを見て見ぬ振りはできないはずです。▼人間、お腹が減っていては何もできません。自由も平等も平和も成功も、まずは愛情がたっぷりこもつたごはんでお腹を満たしてからのお話です。▼「泥パンの話」

7歳の娘に「泥パン」の話をしましたがうまく伝わりません。砂場でこんな遊びをしませんでしたか?泥をこねてお団子状にして、しばらく日光で乾かすと泥団子ができる。あの要領で泥をこねて、真ん中にそちらに生えている雑草を挟んで乾かします。固まれば「泥パン」の出来上がりです。それを食べている雑草を挟んで乾かします。それをおもたこはんでお腹を満たしてからのお話です。▼「泥パンの話」

そのたのめの社会モデルを提示するのを取り戻す

命があるの

だと思

います。

上の写真は、

11月17日、ア

スンシオン市内の

通りで撮影。

(山崎茂章)

995年ごろからスタートしているはずで

居ると推定されています。900万

人といえど東京23区の人口とほ

ぼ同じくらいです。毎年、東京

23区に居る人たちがお腹を空か

せて痩せこけて死んでいくとし

たら、どれだけの大問題でしょ

うか。本来、これを見て見ぬ振

りはできないはずです。▼人間、

お腹が減っていては何もできま

せん。自由も平等も平和も成

功も、まずは愛情がたっぷりこ

もつたごはんでお腹を満たして

からのお話です。▼「泥パンの話」

そのたのめの社会モデルを取

り戻す

命があるの

だと思

います。

最初は理解ができませんでした。その様に、

世界では理解が不可能なほどの事態が起

きているのです。南米にも泥パンを食べざるを得ないような国がいくつもありました。

▼今僕らは、南米に「福地」を開発すべく活

動をしています。南米のボナンシャルを活か

せば、世界の食糧問題解決に一石を投じる

ことを創始者・夫婦が見つけて、そしてプロ

ジェクトを残していくようになりました。1

995年ごろからスタートしているはずで

居ると推定されています。900万

人といえど東京23区の人口とほ

ぼ同じくらいです。毎年、東京

23区に居る人たちがお腹を空か

せて痩せこけて死んでいくとし

たら、どれだけの大問題でしょ

うか。本来、これを見て見ぬ振

りはできないはずです。▼人間、

お腹が減っていては何もできま

せん。自由も平等も平和も成

功も、まずは愛情がたっぷりこ

もつたごはんでお腹を満たして

からのお話です。▼「泥パンの話」

そのたのめの社会モデルを取

り戻す

命があるの

だと思

います。

最初は理解ができませんでした。その様に、

世界では理解が不可能なほどの事態が起

きていました。それは泥であってパンで

はないで、混乱するわけです。僕は46歳の

時にその話を聞きましたが娘と同じように

最初は理解ができませんでした。その様に、

世界では理解が不可能なほどの事